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Bericht des Bürgermeisters

Liebe Bredenbekerinnen und 
Bredenbeker,

nun sind die fünf Jahre meiner 
ersten Amtsperiode als Ihr/Euer 
Bürgermeister schon fast wieder 
vorbei und die Kommunalwahl am 
14. Mai steht vor der Tür. Und auch 
wenn die vergangenen fünf Jahre 
herausfordernd und für uns alle 
nicht ganz einfach waren, so blicke ich doch mit Stolz zurück 
auf die Aufgaben und Projekte, die wir in den Ausschüssen und 
in der Gemeindevertretung gemeinsam auf den Weg gebracht 
haben. Dazu möchte ich hier nur einige davon noch mal erwäh-
nen:

•  Wir haben in der Grundschule Bredenbek durch Umbaumaß-
  nahmen neue Klassenräume geschaffen, die auch durch die 
   Betreute Grundschule genutzt werden.

•  Das Bredenhuus wurde zum Gemeindehaus umgebaut und die 
  neuen Räumlichkeiten stehen nun den Kindern der Grund-
 schule und der betreuten Grundschule, der Feuerwehr, 
   Vereinen und Verbänden als Treffpunkt, sowie den Gemeinde-
   ausschüssen für Sitzungen zur Verfügung.

•  Der Glasfaserausbau wurde vollendet und ich freue mich, dass 
    viele Bredenbeker Haushalte und auch die Firmen im Gewerbe-
   gebiet mit einem Glasfaseranschluss versorgt werden konnten. 
  Für die sogenannten „weißen Flecken“ im Außenbereich läuft 
   im Amt Achterwehr gerade ein Antrag zur Förderung des Glas-
   faserausbaus.

• Die Gemeinde hat achtzig Obstbäume gepflanzt als Aus-
   gleichsmaßnahme für den Solarpark in Kronsburg. Ein weiterer 
   Solarpark in der Gemeinde ist in Planung.

• Ein neues Löschfahrzeug (LF20) wurde angeschafft und an die 
  Freiwillige Feuerwehr Bredenbek übergeben.

•  Die Gemeinde Bredenbek hat einen neuen Gemeindearbeiter 
   eingestellt, da Herr Holger Wiesner seine Tätigkeit als Gemein-
  dearbeiter nach zehn Jahren auf eigenen Wunsch beendet 
  hat. Ich freue mich, dass wir Herrn Markus Kosbab als neuen 
   Gemeindearbeiter einstellen konnten und er inzwischen durch  
   Herrn Dennis Geissler Unterstützung bekommen hat.

•  Die Gemeinde hat einen VW-Bus für die Gemeindearbeiter und 
 auch zur Nutzung für die Jugendfeuerwehr angeschafft.

•  Ein Kommunaltraktor mit Anbaugeräten wurde gekauft und in 
   Betrieb genommen.

• Die Gemeinde ist der Klimaschutzagentur des Kreises 
   Rendsburg-Eckernförde beigetreten und ist im Moment dabei 
   in Zusammenarbeit mit der Klimaschutzagentur und der Firma 
   „EcoWert360°“ aus Flensburg, ein Quartierskonzept zu erstellen.

•  Mit dem Verkauf eines Teils der Reimer‘schen Koppel an die 
  TING Projekte GmbH aus Schwentinental wird die Wohn-
  genossenschaft „Dohrn‘sche Höfe eG“ 21 Wohneinheiten 
   bauen. Den restlichen Teil der Koppel hat die Gemeinde dem 
   Amt Achterwehr für ca. zwei Jahre als Fläche für die Unter-
   bringung von Hilfesuchenden zur Verfügung gestellt. Im An-
  schluss wird die Gemeinde den B-Plan Nr. 19 durch eine 
   verdichtete Bebauung weiter umsetzen.

• Die Gemeinde konnte trotz der schwierigen Bedingungen 
  während der Corona-Pandemie einen neuen Pächter für den 
  Gasthof gewinnen. Ich freue mich, mit Herrn Enrico Dimmer 
   einen sehr engagierten Betreiber gewonnen zu haben.

• Das Feuerwehrgerätehaus wurde durch einen Anbau für neue 
  Umkleideräume erweitert. Außerdem wurden die Dusch- und 
  Sanitärräume erneuert und eine neue Pellets-Heizung wird das 
  Gebäude mit Wärme versorgen.

• Eine Halfpipe ist im Bau und die Jugendlichen der Gemeinde 
   Bredenbek freuen sich schon auf die Fertigstellung.

• Eine Boulebahn wurde gebaut und durch den SSV eingeweiht.

• Auf dem Schulhof wurde ein Tiefseilgarten errichtet, der von 
  den Kindern sehr gut angenommen wird. Ein kleines Fußball-
   feld ist noch in der Fertigstellung.

• Ein Funkmast für besseren Mobilfunkempfang wurde in der 
 Gemeinde errichtet und wird demnächst in Betrieb  
   genommen.

• Auf der Moorkoppel hat die Arche Warder eine Satellitenstation 
  für aussterbende Haustierrassen bekommen, wo von Frühjahr 
   bis Herbst seltene Schaf- und Ziegenrassen für die Landschafts-
  pflege sorgen.

• Die Gemeinde konnte vor der Grundschule eine 30 km/h Zone 
  auf einer Länge von ca. 350 m erwirken. Mein Dank für diesen 
  Erfolg geht an den Initiator und Hauptverantwortlichen Peter 
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Ihr /EuerThorsten Schwanebeck
Für eine (attr)aktive Gemeinde

Bericht des Bürgermeisters

meinem Team der FWB zum Wohle der Gemeinde begleiten und 
umsetzen möchte. Darum gehen Sie bitte am 14. Mai 2023 zur 
Kommunalwahl und entscheiden Sie mit, wer für Sie die Zukunft 
in Bredenbek mitgestalten und wer Sie als Bürgermeister vertre-
ten darf. Ich persönlich hoffe natürlich, Sie schenken Ihre sieben 
Stimmen den Kandidaten der FWB und mir als amtierenden Bür-
germeister weiterhin Ihr Vertrauen. Herzlichen Dank.

  Böge von der CDU-Fraktion. Parallel dazu hat die Gemeinde an 
  den Ortseingängen Schilder mit „Freiwillig 30 km/h“ aufgestellt. 
  Das Aufstellen einer Geschwindigkeitsmessanlage an der Kieler 
  Straße hat auch für eine Verkehrsberuhigung gesorgt.

• Im Gewerbegebiet wurde der zweite Bauabschnitt fertigge-
   stellt und alle Grundstücke wurden vermarktet.

• Der Bau einer neuen Sporthalle ist in Planung. Aufgrund der 
   stetig gestiegenen Baukosten belaufen sich die Kosten für die 
   Zweifeldhalle inzwischen auf ca. 6,5 Mio. €.
 
• Im Herbst wird die Bek gegenüber des Feuerwehrgeräte-
   hauses renaturiert und parallel mit einem Weg versehen. Diese 
   Maßnahme ist nötig, um das Oberflächenwasser neuer Bauge-
   biete abzuleiten.

Dies war ein kleiner Rückblick aus den letzten fünf Jahren meiner 
Amtszeit als Bürgermeister. Ich möchte mich ganz herzlich bedan-
ken bei den Mitgliedern der Gemeindevertretung und der Aus-
schüsse, sowie bei den Vereinen und Verbänden für die gute und 
konstruktive Zusammenarbeit in den vergangenen fünf Jahren.

Ich bedaure sehr, dass Frau Andrea Gellert als ehemalige Bür-
germeisterin und amtierende Finanzausschussvorsitzende aus 
persönlichen Gründen ihren Abschied aus der Kommunalpo-
litik angekündigt hat und daher bei der nächsten Kommunal-
wahl nicht mehr kandidieren wird. Liebe Andrea, die Gemeinde 
Bredenbek ist Dir zu großem Dank verpflichtet für Dein jahr-
zehntelanges Engagement in der Gemeindepolitik. Du hast 
mit Deiner umfangreichen Erfahrung und Deinem fachlichen 
Knowhow als Diplom-Finanzwirtin sehr viel für die Gemeinde 
bewirkt. Du wirst uns als engagiertes und zuverlässiges Mitglied 
der Gemeindevertretung und im Finanzausschuss sehr fehlen. 
Bedanken möchte ich mich auch ganz herzlich bei der ausschei-
denden Gemeindevertreterin und ehemaligen Sozialausschuss-
vorsitzenden Frau Sünje Petersen. Auch sie wird bei der anste-
henden Kommunalwahl leider nicht mehr für den Gemeinderat 
kandidieren. Liebe Sünje, auch Dir gebührt großer Dank für Dein 
Engagement und für die Arbeit in den Ausschüssen und im Ge-
meinderat, die Du zum Wohle der Gemeinde in den vergange-
nen Jahren geleistet hast. Ich freue mich, dass Andrea und Sünje 
der FWB als aktive Mitglieder weiterhin erhalten bleiben.

Es ist mir eine Ehre, die Gemeinde Bredenbek als Bürgermeister 
zu vertreten und ich würde mich auch für die kommende Le-
gislaturperiode sehr gerne wieder als Ihr/Euer Bürgermeister für 
die Gemeinde engagieren. Es gibt noch einige Projekte, die ich 
als Bürgermeister mit der neuen Gemeindevertretung und mit 

Wahlveranstaltung 
Wenn Sie uns und unsere Wahlziele 

kennenlernen möchten, besuchen Sie uns 

am 13. Mai 2023 
auf dem Parkplatz vor EDEKA Scheller

7 Stimmen für ein aktíves Bredenbek
14. Mai 2023



Geburtstag:  27.09.1966
Wohnhaft in:  Kieler Str. 3c, Bredenbek
Familienstand:  verheiratet, 3 Kinder

Mein Name ist Thorsten Schwanebeck, ich bin 56 Jahre alt, ver-
heiratet und habe drei Söhne.

Ich bin gelernter Zimmerer und war vor meinem Ruhestand 
jahrzehntelang in diesem Beruf tätig.

Da ich in Bredenbek aufgewachsen bin, liegen mir „mein Dorf“ 
und seine Einwohner/-innen sehr am Herzen. Seit 2008 habe ich 
daher bereits als Mitglied der FWB-Fraktion einen Sitz in der Ge-
meindevertretung und habe mich in verschiedenen Ausschüs-
sen engagiert.
Im Juni 2018 wurde ich zum ehrenamtlichen Bürgermeister der 
Gemeinde Bredenbek gewählt und übe dieses Amt seitdem 
mit sehr viel Herzblut und Freude aus. Zusätzlich zum Amt des 
Bürgermeisters bin ich unter anderem zweiter stellvertreten-
der Amtsvorsteher sowie stellvertretender Vorsitzender des 
Schulausschusses des Amtes Achterwehr, Mitglied im Kita-Ku-
ratorium und im Heimatbund Schleswig-Holstein. Durch diese 
vielfältigen und interessanten Aufgaben konnte ich sehr gute 
Kontakte auf Amts- und Kreisebene, sowie zu den Gemeinde-
vertretungen der Nachbargemeinden knüpfen und habe ein für 
die Gemeinde Bredenbek sehr nützliches Netzwerk aufbauen 
können. Es macht mir sehr viel Spaß, mich in der Kommunal-
politik zu engagieren und das Gemeindeleben in Bredenbek 
mitzugestalten, auch wenn es manchmal einige Hindernisse zu 
überwinden gibt.

Neben der Familie und meinen kommunalpolitischen Ehrenäm-
tern engagiere ich mich zusätzlich seit vielen Jahren in der FWB 
und in der Freiwilligen Feuerwehr Bredenbek. Außerdem bin ich 
Mitglied im SSV Bredenbek und war in der Vergangenheit auch 
als Jugendtrainer dort tätig.

Als „Bredenbeker Jung“ ist es mir wichtig, einen guten Draht zu 
Euch, liebe Bredenbekerinnen und Bredenbeker, zu haben. Da-

her bin ich immer ansprechbar und habe ein offenes Ohr für 
Eure Sorgen und Belange. Sprecht mich am liebsten persönlich 
oder telefonisch an, wenn Ihr meine Unterstützung in kommu-
nalen Angelegenheiten benötigt. Auch für einen netten Klön-
schnack bin ich immer gerne zu haben.

Ich trete an, um mich wieder als Euer Bürgermeister zu bewer-
ben und würde mich sehr freuen, wenn Ihr mir auch für die 
nächsten fünf Jahre diese große Ehre erweisen würdet.
Es grüßt Euch herzlich
Euer Thorsten Schwanebeck

Thorsten Schwanebeck    

-Listenplatz 1 

Vorstellung des Bürgermeisterkandidaten

Vorstellung der weiteren Direktkandidaten

Geburtstag:  03. Januar 1968
Geburtsort:  Kiel
Interessen:  Gebäudeautomation, Smart-Home, 
                                  Elektronik, meine Arbeit, Familie 

Kurzvorstellung:
Mein Name ist Christoph Klahn. Ich bin 55 Jahre jung und 
Geschäftsführer der klahn.net, einem Ingenieurbüro für 
Gebäudeautomation, IT und Cloud-Telefonie in Kiel.

Ich wohne zusammen mit meiner Frau Andrea und unserem Sohn 
Alexander seit 2005 im Wakendorfer Weg 8b in Bredenbek.
Seit 2011 bin ich Mitglied in der Freien Wählergemeinschaft Bre-
denbek und seit der letzten Kommunalwahl Mitglied zunächst im 
Finanz- und später im Sozial- und Partnerschaftsausschuss.
 
Unser Bredenbek ist nicht nur ein beliebter Wohnort, sondern 
auch ein interessanter Wirtschaftsstandort mit vielfältigem 
Dienstleistungs-, Einkaufs- und Sportangebot.
Vorrangig geht es mir um den Erhalt und die Schaffung von Ar-
beitsplätzen.
Ich setze mich für die Verbesserung der Infrastruktur für die Bür-
ger und für die Wirtschaft ein, um die Eigenständigkeit Breden-
beks zu erhalten und zu stärken. 

Christoph Klahn

-Listenplatz 2 
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Nehmen Sie gerne Kontakt mit der FWB oder mit mir auf und 
scheuen Sie sich nicht, das persönliche Gespräch zu suchen. 
Denn nur gemeinsam werden wir die Zukunft Bredenbeks 
sichern und maßgeblich gestalten können.

Geburtstag:  16. Mai 1977
Geburtsort:  Berlin
Interessen:  Familie, Tennis, Bowling, ehrenamtliches 
                                  Engagement, Technik

Ich heiße Björn Schauer, bin 45 Jahre alt, verheiratet und seit 
2004 ist Bredenbek mein „Zuhause“! Hier lebe ich gemeinsam 
mit meiner Frau Doreen, meiner Tochter Merle und meinem 
Sohn Thore.

Seit 2011 bin ich Mitglied bei der Freien Wählergemeinschaft 
Bredenbek (Schriftführer), bürgerliches Mitglied im Finanzaus-
schuss und Mitglied in der AG Sportentwicklung. 

Es ist mir wichtig, mit meinem ehrenamtlichen Engagement, ei-
nen Beitrag für unsere Gemeinde zu leisten und etwas zurückzu-
geben. Eine aktive Beteiligung ist entscheidend für eine erfolg-
reiche Umsetzung von großen und auch kleinen Projekten, wie 
z. B. Schulhof, OGS, Sporthalle, Feuerwehranbau, , Flüchtlingshil-
fe, Quartierskonzept, stabiler Haushalt,…
Wenn wir in unserer Gemeinde engagiert sind und zusammen-
arbeiten, können wir gemeinsam Lösungen finden. Es fördert 
das Gefühl der Zugehörigkeit und der Verantwortung. 

Ein attraktiver Wohnort mit kurzen Wegen und einer gesunden 
Infrastruktur trägt auf alle Fälle dazu bei, dass Menschen gerne 
in unserer Gemeinde leben und arbeiten möchten. Für unse-
ren Nachwuchs, unsere Kinder und Jugendlichen müssen Frei-
zeitmöglichkeiten erhalten und neu geschaffen werden. Dafür 
möchte ich mich weiterhin stark machen. 
Durch meine Mitarbeit im Finanzausschuss habe ich heute ei-

nen viel tieferen Einblick, was Alles für eine solide Haushaltspla-
nung nötig ist. Oft sind hier Entscheidungen sehr weitreichend 
und auch nicht immer einfach zu treffen.
Wir werden uns in den nächsten Jahren der Herausforderung 
stellen müssen, dass unsere Gemeinde eine solide Finanzstrate-
gie entwickelt, um ihre Ausgaben langfristig zu sichern und zu 
verbessern.
Für mich spielt eine große Rolle, dass die Gemeinde offene Ka-
näle der Kommunikation schafft, damit viele ihre Meinungen 
und Vorschläge einbringen und sich aktiv an Entscheidungen 
beteiligen können.

Björn Schauer

-Listenplatz 3 

Carsten Benthien

-Listenplatz 4 

Geburtstag:  18. Januar 1973
Geburtsort:  Kiel
Interessen:  Gartenarbeit, Dinge aus Holz herstellen, 
  mit meiner Familie reisen, Angeln, Natur 

Ich wohne mit meiner Frau Melanie und meinem Sohn Luis seit 
2007 in Bredenbek.

Im Jahr 2010 bin ich der ´Freien Wähler Bredenbek` beigetre-
ten und seit 2016 Gemeindevertreter. Bisher war ich Mitglied
im Bauausschuss und stellv. Vorsitzender im Umwelt- und 
Kulturausschuss.
Seit 2018 bin ich stellvertretender Schiedsmann für das Amt 
Achterwehr und im Januar 2023 wiedergewählt worden. 
Für mich steht im Mittelpunkt der Gemeinderatsarbeit, das Dorf 
mitzugestalten, bezahlbaren Wohnraum zu schaffen, bestehen-
de Strukturen nicht nur zu verwalten, sondern etwas voranzu-
bringen. Ein gesundes Miteinander, auch in der Gemeindever-
tretung, bringt erfahrungsgemäß immer mehr, als hintenrum 
Kritik zu üben.

Vorstellung der weiteren Direktkandidaten



Vorstellung der weiteren Direktkandidaten

Liebe Bredenbekerinnen und Bredenbeker,

Mein Name ist Ludger Korten, ich wohne in Rolfshörn, Schön-
hagener Str. 6.

Beruf: Rentner, 73 Jahre alt und wohne mit meiner Frau seit Mai 
1993 in Bredenbek. Mein Hobby sind alte Trecker.
Was ich mir für Bredenbek wünsche: Bezahlbare, preiswerte 
Mietwohnungen (wie in der Poststraße) gebaut durch die Ge-
meinde, Investoren oder Kapitalanleger.
Noch eins, liebe Bredenbekerinnen und Bredenbeker: geht bitte 
zur Wahl, denn nur wer gewählt hat, kann sich aus meiner Sicht 
auch beschweren. Für mich ist Bredenbek einfach toll!

Geburtstag:  31. Januar 1970
Geburtsort:  Kiel
Interessen:  Familie, unser Hund, Garten-mal mehr mal   
  weniger, Kommunalpolitik
.
Ich heiße Sven Baganz, bin inzwischen 53 Jahre alt und arbeite 
bei der Förde Sparkasse in Kiel im Bereich Marketing.
Wir - meine Frau Beate und meine beiden Kinder Smilla und 
Marla - wohnen seit 2009 in Bredenbek in der Lehmkoppel 31

Seit 2017 bin ich Mitglied bei der Freien Wählergemeinschaft Bre-
denbek, dort bin ich Kassenwart und ich layoute die "Klarsicht". 
Seit 2018 bin ich bürgerliches Mitglied im Bauausschuss der Ge-
meinde.

Wir leben gern hier - haben viele neue Freunde gefunden und 
fühlen uns hier wohl - dafür würde ich mich auch in der Zukunft 
gerne einsetzen, dass sich die Bürger hier wohl fühlen und mit 
den Rahmenbedingungen weitestgehend zufrieden sind - ich 
wünsche mir auch, dass wir Themen anpacken und gemeinsam 
umsetzen - hier wäre es schön, wenn einige Dinge noch transpa-
renter kommuniziert werden und möglichst viele Bürger infor-
miert und eingebunden werden - das setzt aber auch ein gewis-
ses Engagement der Bredenbeker voraus - und da wäre es schön, 
wenn sich hier noch mehr Bredenbeker beteiligen und einbrin-
gen würden.

Die vielfältigen Aufgaben einer Gemeinde wie Bredenbek ange-
hen und versuchen zum Wohle vieler umzusetzen, sei es der Sport 
mit einer funktionellen Sporthalle,  sei es bezahlbarer Wohnraum, 
die Schaffung von jugendgerechten Angeboten oder den Erhalt 
unserer Schule und des Kaufmanns - dafür würde ich mich gern 
einsetzen.

Wir wissen alle, dass die Zeiten im Moment in fast allen Belangen 
schwierig sind - umso wichtiger ist es , dass wir uns gemeinsam 
auf unser Dorf, seine Infrastruktur, eine nachhaltige Klimapolitik 
und das faire und konstruktive Miteinander einsetzen.

Sven Baganz

-Listenplatz 5 

Lutger Korten

-Listenplatz 6

Rainer Böttcher

-Listenplatz 7

Geburtstag:  18.07.1944

Als ich im Jahre 1976 nach Bredenbek zog, ging für meine Fami-
lie ein Herzenswunsch in Erfüllung. Ein Leben auf dem Lande in 
Schleswig-Holstein.

Aufgewachsen in Berlin und eingesperrt durch eine Mauer, soll-
te nun die Freiheit gelebt werden.
Viele Jahrzehnte vergingen und es gefällt mir noch heute hier 
am Rande von Bredenbek.

Als Rentner begann ich mich politisch einzumischen und war 
Gründungsmitglied der Wählergemeinschaft (WGK) im Kreis 
Rendsburg-Eckernförde. Die letzten fünf Jahre zeigte mein Dau-
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men mal nach oben und mal nach unten, je nach Faktenlage im 
Umwelt- und Bauausschuss sowie im Regionalausschuss des 
Kreises.
In der Freien Wählergemeinschaft Bredenbek (FWB) verstehe ich 
mich als Bindeglied zum Kreis, um dort die Anliegen der Men-
schen aus Bredenbek in den Ausschüssen des Kreises oder di-
rekt bei der Kreisverwaltung vorzutragen.

Ich verstehe mich als positiv denkender Mensch, der gern be-
reit ist, sich für die Nöte und Sorgen anderer Bürgerinnen und 
Bürger einzusetzen. Letztendlich sollte das Leben immer noch 
Freude bringen, besonders in einem Dorf, in dem sich noch viele 
Menschen persönlich kennen.

Für die Freie Wählergemeinschaft im Dorf Bredenbek und die 
Wählergemeinschaft im Kreis Rendsburg-Eckernförde stelle ich 
mich zur Wahl und hoffe auf eine breite Unterstützung, um zu-
künftige Herausforderungen anzupacken.

Ihr Rainer Böttcher

7 Stimmen für ein aktíves Bredenbek
14. Mai 2023

Liebe Bredenbekerinnen und Bre-
denbeker!

Seit kurzer Zeit bin ich aktives Mit-
glied bei den Freien Wählern Bre-
denbek und möchte mich gerne 
kurz vorstellen. Mein Name ist Do-
reen Schauer, ich bin 45 Jahre alt 
und seit 2004 lebe ich mit meiner 
Familie in Bredenbek, für welches 
ich mich engagiere und aktiv dazu 

beitrage, das Dorfleben zu gestalten. 

Seit 2016 unterstütze ich als Schulsekretärin das Team der 
Grundschule Bredenbek, gestalte die Sportwoche und auch an-
dere Festlichkeiten unseres ansässigen Sportvereins mit, bin seit  
vielen Jahren im Orga-Team unserer beliebten BambiniBörse 
und singe alle 14 Tage mit viel Freude und auch schiefen Tönen 
in unserer Bredenbeker Gesangsgruppe.

All diese Dinge machen mir sehr viel Spaß und mit der „schöns-
ten und einfachsten Sprache der Welt: Ein herzliches Lächeln“ 
gelingt Vieles und es vertreibt so manchen Kummer. 

Ich schätze die starke Gemeinschaft und das Zusammengehö-
rigkeitsgefühl, das in unserem Dorf herrscht. Die Menschen hier 
kennen sich persönlich, helfen einander und unterstützen sich. 
Offene Kommunikation und Zusammenarbeit sind mir wichtig, 
um gemeinsam Lösungen für Herausforderungen zu finden.
 
Ich freue mich weiterhin darauf, mich für Bredenbek einzuset-
zen, einen positiven Beitrag zu leisten und mit einem offenen 
Ohr für viele tolle Gespräche und Smalltalks durch unser Dorf 
zu gehen. 

Neues FWB Mitglied
Vorstellung der weiteren Direktkandidaten
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Am 1. Februar fand unsere Jahreshauptversammlung im Land-
haus Bredenbek statt. 

Nach einem Imbiss folgten die Berichte des Vorstands und Wah-
len. Im Anschluss hielt Frau Hernandez, die als Bildungsrefe-
rentin im Landeslandfrauenverein tätig ist, einen Vortrag über 
Nachhaltigkeit.

Am 8. März trafen 
sich 30 Landfrauen in 
Schacht Audorf zum 
Thema „Parfüm- nicht 
nur Duft, auch Droge“. 
Nach einer Stärkung 
sorgte hier Herr Dr. 
Laszig für einen unter-
haltsamen Abend mit 
vielen neuen Informa-
tionen rund um den 
Duft, den Geruchssinn 
und Auswirkungen auf 
Mensch und Tier. Das 
Thema kam sehr gut an 
und viele Gäste waren 
positiv überrascht. 

Auf Grund der positi-
ven Resonanz wurde 
am 18. März das Palet-
ten sägen wiederholt.

Dieses  Mal gestalteten wir die Paletten neutral oder mit österli-
chen Motiven. Mit toller Unterstützung unserer Landfrau Wieb-
ke Röschmann und ihrer Familie entstanden tolle Unikate und es 
hat viel Spaß gemacht, 
mit dem Material Holz 
zu arbeiten. 

Unser traditionelles 
Osterfrühstück fand in 
diesem Jahr am 1. Ap-
ril in der Heuherberge 
Sehestedt statt. In ge-
mütlicher Atmosphäre 
und tollem Buffet ge-
nossen wir das Früh-
stück und es wurde 
ausgiebig geplaudert. 
Über 50 Mitglieder hat-
ten sich 

Landfrauenverein RD-Ost

angemeldet und das Highlight folgte nach dem Essen. Wir hat-
ten die Eulenfrau Bianca Wolf eingeladen und sie brachte die 
Eule Gandalf mit. Eine Stunde lang erzählte sie uns über ihre 
Eulen und alles was damit zu tun hat. Das war sehr interessant 
und wir durften die Eule auch streicheln. Trotz der vielen Frauen 
blieb Gandalf ganz entspannt und lies sich nicht aus der Ruhe 
bringen. Es war ein schöner Vormittag, auch wenn das Wetter 
typisch für April war.   

Text: Heike Eggers
Fotos: W. Röschmann
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„Rund um den Fuß“
Tanja Kulbe
med. geprüfte Fußpflege
Praxis Klein Königsförde
Tel. 04334 18 28 60
www.fusspflege-tanja-kulbe.com

Walcott auch einen visuellen Eindruck von der Partnergemein-
de Bredenbek bekommen können. Wer noch schöne Fotos von 
Bredenbek hat und diese für die Präsentation in Walcott zur 
Verfügung stellen möchte, kann die Fotos gerne (wenn mög-
lich in hoher Auflösung) per Mail an Hans-Werner Hamann ha-
wehamann@t-online.de senden. Hans-Werner wird die Fotos 
dann an die Gemeinde Walcott weiterleiten.
Die Bürgerinnen und Bürger von Walcott würden sich auch sehr 
freuen, Besucher/-innen aus Bredenbek beim „Walcott Day“ per-
sönlich begrüßen zu können. Wer also Lust und Zeit hat für ei-

nen Ausflug nach Walcott am 15. Juli 2023 und unsere Gemein-
de persönlich repräsentieren möchte, ist herzlich willkommen 
in Walcott.
Weitere Infos zu unserer Partnergemeinde Walcott findet Ihr im 
Internet unter https://cityofwalcott.com/ und zum „Walcott Day“ 
gibt es extra eine eigene Facebook-Seite https://www.facebook.
com/walcottday. Schaut doch mal rein! (KS)

Unsere Partnergemeinde Walcott in Iowa/
USA feiert jedes Jahr den sogenannten „Wal-
cott Day“. Wir freuen uns sehr und fühlen uns 
geehrt, dass die Gemeinde Walcott für ihren 
diesjährigen „Walcott Day“ am 15. Juli 2023 
das Motto „Bredenbek Bash“ ausgewählt hat. 
Walcott stellt damit unsere Gemeinde in den Fokus der Veran-
staltung und möchte den Einwohnern von Walcott das Leben in 
der Partnergemeinde Bredenbek und deren Einwohner näher-
bringen.

Dazu fand am 12. Februar 2023 eine Videokonferenz mit ver-
schiedenen Gemeindemitgliedern aus Walcott und Bredenbek 
statt. Von der Gemeinde Bredenbek waren vertreten Hans-Wer-
ner Hamann, der als Altbürgermeister langjährige Kontakte zur 
Gemeinde Walcott pflegt, Ernst-Jürgen Krey als Vorsitzender 
des Sozialausschusses, Thorsten Schwanebeck als Bürgermeis-
ter und Kristina Schwanebeck als Übersetzerin. Die Teilnehmer 
der Videokonferenz aus Walcott hatten viele Fragen zu unseren 
traditionellen Festivitäten in der Gemeinde und unseren Ritua-
len. Man fragte bspw. ob Sportveranstaltungen stattfinden, was 
bei unseren Dorffesten zu Essen serviert wird, ob es eine Para-
de oder Live-Musik gibt und vieles mehr. Auch viele Fragen, die 
das Gemeindeleben allgemein betreffen, wie bspw. zu Schule, 
Kindergarten, Feuerwehr, Vereinsleben, Landwirtschaft usw. 
wurden gestellt und konnten hoffentlich von den Bredenbeker 
Teilnehmern ausführlich und anschaulich beantwortet werden.
Die Gemeinde Walcott möchte beim „Walcott Day“ Fotos von 
der Gemeinde Bredenbek und deren Einwohner/-innen auf 
eine Großbildleinwand projizieren, damit die Bürger/-innen von 

Walcott feiert Bredenbek beim Walcott Day 2023



Straßensperrung am Bahnhof

Nach zweijähriger Pause konnte am 22. Januar 2023 der traditi-
onelle Neujahrsempfang der Gemeinde im Landhaus Bredenbek 
wieder stattfinden.

Bürgermeister Thorsten Schwanebeck begrüßte das neue Jahr 
und die ca. 100 anwesenden Gäste, sowie eine Gruppe von Kin-
dern der Bredenbeker Grundschule, die die Gäste unter der Lei-
tung von Lehrerin Frau Pontoppidan mit zwei einstudierten Lie-

dern auf der Bühne unterhielten. Die Kinder wurden für Ihren 
Auftritt mit viel Beifall und einem leckeren Mittagsmenü belohnt.
Anschließend berichtete der Bürgermeister in einem Rückblick 
von größeren Projekten, die in den vergangenen Jahren durch die 
Arbeit der Ausschussmitglieder und Gemeindevertreter geplant 
und umgesetzt werden konnten, wie beispielsweise die Anschaf-
fung des neuen Feuerwehrfahrzeugs und der Anbau am Feuer-
wehrgerätehaus, der Umbau der Schule und die Schaffung neuer 
Klassenräume, der Umbau und die Neuverpachtung des Gast-
hofs, der Verkauf des Grundstücks „Dohrn’sche Höfe“ an die TING 
Projekte GmbH und vieles mehr. Der Bürgermeister bedankte sich 
bei dem Dorfchronisten Hans-Werner Hamann für die Neuauflage 
der Chronik der Gemeinde Bredenbek. Des Weiteren gab der Bür-
germeister noch einen Überblick über zukünftige Projekte, wie 
beispielsweise den Bau einer neuen Zwei-Feld-Sporthalle und das 
bereits angelaufene Quartierskonzept. Auch das interkommuna-
le Gewerbegebiet in Bredenbek wächst durch die Neuansiedlung 
von Firmen stetig, berichtete der Bürgermeister.

Als Gastredner war Herr Prof. Dr. Ernst-Rüdiger Olderog von der 
Universität Oldenburg zum Neujahrsempfang angereist. Der Pro-
fessor für Informatik ist gebürtiger Bredenbeker und hat einige 
Jahre seiner Kindheit in Bredenbek verbracht bevor er mit seinen 

Neujahrsempfang der Gemeinde Bredenbek

Eltern nach Eutin umzog. Obwohl 
Herr Olderog fast sechs Jahrzehnte 
lang keine Verbindungen mehr nach 
Bredenbek hatte, erinnerte er sich 
sehr gut an seine behütete Kindheit 
in den 50er/60er Jahren und berich-
tete den Gästen detailreich von sei-
nen schönen Kindertagen auf dem 
elterlichen Hof in Bredenbek. Eini-
ge der anwesenden Gäste kannten 
Herrn Olderog noch aus Kindertagen. 
Sie und auch der ehemalige Schul-

meister, Herr Willi Hein, freuten sich sehr, Herrn Olderog nach so 
vielen Jahren in Bredenbek wiederzutreffen.

Der Neujahrsemp-
fang wurde auch 
wieder dazu genutzt, 
verdiente Bürge-
rinnen und Bürger 
mit der Ehrennadel 
der Gemeinde aus-
zuzeichnen. Die 
Ehrennadel für vor-
bildliches Engage-
ment erhielten in 

diesem Jahr Frau Heike Jäger-Volk für ihre langjährige Tätigkeit 
als Übungsleiterin der Kinderturnen-Sparte des SSV Bredenbek, 
Herr Ralf Petersen für 
seine ehrenamtliche 
Tätigkeit als ehema-
liger Wehrführer der 
Freiwilligen Feuerwehr 
Bredenbek und als 
amtierender stellver-
tretender Amtswehr-
führer, Frau Kim Kleyer 
und Herr Kristof Kley-
er stellvertretend für 
das Engagement der Bredenbeker Flüchtlingshilfe, und zu gu-
ter Letzt Smilla Baganz und Svea Böge für den Titel „Deutscher 

Meister 2022“ im Rock ‘n‘ 
Roll-Tanzsport mit der Gir-
lformation „Sapphires“ des 
„RRC Teddybär Kiel“. Die Gäs-
te im Saal feierten das Video 
von dem Formationstanz der 
„Sapphires“, der zum Sieg bei 
der Deutschen Meisterschaft 
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führte, begeistert und 
mit tosendem Applaus.

Bei einem herzhaften 
Mittagessen fanden 
noch viele nette Ge-
spräche unter den Gäs-
ten statt und so klang 
der Neujahrsempfang 
2023 langsam aus.

Neujahrsempfang der 
Gemeinde Bredenbek

Nachrichten aus Sundhagen

Die ersten Wochen des Jahres waren in Sundhagen geprägt von 
vielen Diskussionen in der Gemeindevertretung und bei den 
Einwohnern.
Zum Beispiel ging es darum, weshalb die Straßenbeleuchtung 
nicht überall richtig funktioniert oder auch, wie zukünftig die 
Bedingungen zur Nutzung der Sporthallen durch die Vereine 
aussehen sollen.
Auch die Gründung eines neuen Vereins im Bereich Kultur ist in 
der Diskussion.
Bei anderen Problemen gibt es schon Lösungen. So hat die Ge-
meindevertretung beschlossen, dass die Nordmole im Hafen 
Stahlbrode saniert wird und auch im Bereich Straßenbau wird 
ein Straßenabschnitt im Ortsteil Horst saniert werden.
Besonders freuen sich die Einwohner darüber, dass nach jahre-
langen Bemühungen endlich die Badestelle Neuhof im Januar 
freigebaggert wurde, jetzt steht dem Badespaß im Sommer 
nichts mehr im Wege.
Eine Reihe von Veranstaltungen sind für Frühling und Sommer 
in Vorbereitung. Dazu zählen der Musiksommer, der von der 
Kirchgemeinde Brandshagen/Reinberg organisiert wird, ein Fa-
milienfest sowie sportliche Wettbewerbe.
Im April werden viele Einwohner beim traditionellen Frühjahrs-
putz aktiv sein.

Mit herzlichen Grüßen nach Bredenbek
Sabine Wennrich

Wir suchen Dich!
Rede mit und werde aktives Mitglied der 
Freien Wählergemeinschaft Bredenbek.

Kostenfreie 

Mitgliedschaft



Moin Anna,
du wurdest kürzlich zur 2. Vorsitzenden des SSV Bredenbek 1926 
gewählt. Herzlichen Glückwunsch. Sich ehrenamtlich zu engagie-
ren ist für viele Menschen nicht mehr selbstverständlich, erfordert 
häufig Geschicklichkeit, viel Einfühlsamkeit und einiges an Frei-
zeit. Was motiviert dich?
 
Es sind die Menschen und das Miteinander, was mich stark mo-

tiviert. Es macht mir 
unglaublich Spaß 
mit unterschied-
lichsten Menschen 
zu arbeiten und 
mich für diese und 
deren Interessen 
einzusetzen. Ich bin 
dabei gern der An-
sprechpartner und 
Vermittler.  Dies 
stieß schon auf 
großen Zuspruch, 

als ich als 2. Vorsitzende der Betreuten Grundschule Bredenbek 
aktiv war und wird es hoffentlich auch in meiner neuen Position 
als 2. Vorsitzende des SSV Bredenbeks.  Die bereits bestehen-
den Freundschaften und Beziehungen zum SSV Bredenbek sind 
durchweg positiv, machen viel Spaß und motivieren mich sehr. 

Du bist Bredenbekerin, war das eigentlich schon immer so? 

Nein    Ich bin in Husum geboren und mit 13 Jahren nach Kiel 
zu meiner Mutter gezogen. Meine Großeltern leben aber schon 
seit ca. 50 Jahren in Bredenbek und ich bin jede Ferien bei denen 
gewesen und habe dieses Dorf als Kind schon sehr lieben gelernt. 
Als wir dann anfingen uns nach einem Eigenheim umzuschauen, 
haben wir uns für den Bau eines Hauses in Bredenbek entschie-
den und uns von der 1. Sekunde nach dem Einzug zu Hause ge-
fühlt. 

Gibt es etwas, was du an Bredenbek besonders schätzt bzw. war-
um du hier lebst? 

Wir haben uns als Familie für dieses Dorf entschieden, weil mein 
Mann Andy es durch die Besuche bei meinen Großeltern immer 
kennengelernt hat und die Vorteile gesehen hat. Und am Ende 
war es sicherlich auch eine finanzielle Entscheidung.

Ich schätze an Bredenbek sehr die Gemeinschaft. Ich empfinde 
das Miteinander hier im Dorf als sehr freundlich und finde es toll, 
wie sehr sich viele für das gemeinsame Leben hier im Dorf ein-

Klönschnack mit Anna Brandstätter

setzen. Außerdem finde ich es wichtig und einfach toll, wie kin-
derfreundlich dieses Dorf ist und denen damit mehr Freiheiten 
gibt. So können unsere Kinder mit dem Fahrrad zur Grundschule 
fahren, von Tür zur Tür gehen, um die Freunde zu fragen, ob sie 
spielen wollen oder auch einfach auf den Spielplatz gehen und 
mit all den bekannten Gesichtern mitspielen. 

Was würdest du in Bredenbek gerne verändern oder vorantrei-
ben? 

Die Sporthalle *lach* - Schwierige Frage – Tatsächlich ist mir aktu-
ell die Kommunikation unter den Sparten des Sportvereins und 
der generelle Austausch sehr wichtig. Ich würde mich freuen, 
wenn wir das stark intensivieren können. Dafür haben wir letztes 
Wochenende eine Übungsleiter/Trainer Konferenz veranstaltet. 
Dort haben sich die unterschiedlichen Sparten außerhalb des 
Alltages teilweise überhaupt kennenlernen und gut austauschen 
können, so dass damit sicherlich einige Themen in Bewegung ge-
bracht werden könnten. Das war schon mal ein guter Start in die 
richtige Richtung, um die Themen, Wünsche und Ideen der Trai-
ner näher sein und diese schneller umsetzen zu können.

Magst du uns verraten, was sich dahinter verbirgt, wenn Du sagst, 
es war ein Start in die richtige Richtung? 

Im Vorstand und in den Sparten haben wir viele neue Gesichter, 
die sich dadurch kennenlernen konnten. Dadurch wird der zu-
künftige Austausch viel effektiver und gezielter sein. 

Welche Charaktereigenschaften würdest du dir zuordnen?
Ich kenne dich jetzt bereits einige Jahre. Wenn ich dich beschrei-
ben darf, dann fällt mir folgendes ein:
Wirbelwind, die immer lacht     , tierlieb, reiselustig und gesellig. 
Du darfst mich gerne berichtigen, aber auch gerne bestätigen 
und ergänzen.

Wirbelwind hat mich tatsächlich noch nie jemand genannt, aber 
warum nicht *lach* Ich bin wohl tatsächlich ein sehr fröhlicher 
Mensch und liebe die Gesellschaft. Genauso liebe ich es aber 
auch, meine kleine tolle Familie und unseren Hund zu genießen      
       Dabei bin ich auch gern draußen an der frischen Luft und in der 
Natur. Ich würde mich zusätzlich auch als sportlich bezeichnen, 
wobei ich neben Volleyball und Fitness leider nicht so viel dazu 
komme, wie ich gern wollte    Ich habe halt tatsächlich immer 
stark ein Auge auf meine Mitmenschen und freue mich, wenn es 
denen gut geht 

Magst du uns vielleicht noch mehr von dir erzählen?
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Ich will hier auch keinen langweilen  Ich könnte noch erzäh-
len, dass ich beruflich vor 2 Jahren die Branche gewechselt habe. 
Nachdem ich 17 Jahre in der Personaldienstleistung tätig und er-
folgreich war, brauchte ich eine Veränderung. Mir fehlte die Moti-
vation – ich hatte viel erreicht und stagnierte in meinen Aufgaben 
und der Perspektive. Somit wechselte ich zu einem Kunden in die 
Industrie und bin seitdem dort die Assistenz für Bestellmanage-
ment, Auftragswesen, Reisemanagement und eigentlich die An-
sprechpartnerin für alle Kollegen, wenn Unterstützung benötigt 
wird. Ich habe dadurch die fehlende Motivation wieder finden 
können und freue mich täglich auf die Arbeit.

Liebe Anna, deine Antworten zeigen mir, dass Du tatsächlich so 
positiv denkst, wie es auf uns wirkt. Vielen Dank für das Interview 
und wir wünschen Dir für Deine Vorhaben gutes Gelingen. (S.P.)

Klönschnack mit Anna Brandstätter

Scheller
Kieler Str. 2 · 24796 Bredenbek · Tel.: 04334 189321
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MONTAG - SAMSTAG 
7:00 - 19:00 UHR !
Unsere Öffnungszeiten:

Endlich wieder Maibaumfest

Liebe Bredenbekerinnen und Bredenbeker,

wir freuen uns, dass wir nach dreijähriger Zwangspause endlich 
wieder ein Maibaumfest für Euch veranstalten können und Euch 
am 01. Mai 2023 ab 11:00 Uhr beim Walcott-Huus zum Thema 
„Vorfreude auf den Sommer“ begrüßen zu können. Ihr dürft Euch 

wieder auf ein buntes Rahmenprogramm und auf leckere Mai-
bowle, Maibock-Bier, Bratwurst und vieles mehr freuen. Für die 
kleinen Besucher gibt es eine große Hüpfburg und eine Rollbahn. 
Kommt vorbei und seid dabei am 01. Mai!

Eure Freie Wählergemeinschaft Bredenbek

7 Stimmen für ein aktíves Bredenbek
14. Mai 2023



"Ein Blick auf die Haushaltslage unserer Gemeinde 
Herausforderungen und Chancen"

In der letzten Sitzung des Finanzausschusses der Legislaturperi-
ode 2018-2023 musste der bereits von der Gemeindevertreter-
sitzung beschlossene Haushaltsplan für 2023 noch einmal bera-
ten und überarbeitet werden. Was war passiert? 
Die Kommunalaufsicht des Kreises hatte den Entwurf nicht 
vollumfänglich genehmigt. Die Hauptkritikpunkte waren die 
geplante Kreditaufnahme für den Erwerb eines Grundstückes 
(für die Ausweisung eines neuen Baugebietes), das sehr wahr-
scheinlich 2023 nicht mehr zum Tragen kommt, sowie das Defi-
zit aus der laufendenden Verwaltungstätigkeit. Die Verwaltung 
sah unter anderem Verbesserungspotentiale bei den folgenden 
Ansätzen:

- Erwerb des Baugrundstückes wird verschoben, 
                 Umsetzung 2023 unsicher
- Anpassung der Einnahmen der Zuweisungen und 
                 Zuschüssen beim Kindergarten an die neuen höheren  
                 Fördersätze
- Verschiebung Unterhaltung/Entschlammung Regen-
                 rückhaltebecken auf 2024, da 2023 baulich noch nicht 
                 umsetzbar
- Reduzierung des Vorsorglichen Ansatzes der 
                 Erhaltungsaufwendung für Gemeindestraßen
- Realsteuerhebesätze der Gemeinde von Grundsteuer 
                 A/B sowie Gewerbesteuer sind unterhalb der Richt-
                 linien-Vorgaben (Fehlbedarfszuweisung) und sollten 
                deshalb auf dieses Niveau angehoben werden
 
Diese Themen wurden intensiv im Finanzausschuss besprochen 
und als Beschlussvorschlag der Gemeindevertretung zur Ab-
stimmung vorgelegt.

Auch wenn man von einer durchaus üblichen „Ergebnisverbes-
serungen“ im Vergleich zu einer vorsichtigen Planung ausgeht, 
ist die Haushaltlage angespannt. Es kommt aus vielen Richtun-
gen finanzieller Druck auf die Gemeinde zu, wie z.B. Erhöhung 
der Kreisumlage wegen der Insolvenz der Imlandklinik, die 

Amtsumlage steigt (Unterkünfte für Hilfesuchende, Sanierung/
Neubau Amtsgebäude), pauschale Verdoppelung für den Unter-
halt (Strom/Gas) der Liegenschaften und der Straßenbeleuch-
tung sowie der allg. Kostensteigerung bei fast allen Dienstleis-
tungen. Die Konsolidierung des Haushalts, insbesondere die 
Vermeidung dauerhafter Defizite und eine ausreichende Rück-
lage zu erhalten, ist eine große Herausforderung. Hier müssen 
strukturelle Verbesserungen z.B. bei der Energie/Wärmeversor-
gung der Liegenschaften der Gemeinde angestrebt werden, um 
dauerhafte Einsparungen bei den Betriebskosten zu generieren. 
Es gibt aber auch erfreuliche Tendenzen. Unser Gewerbegebiet 
füllt sich zunehmend und das spürt man auch langsam bei dem 
Gewerbesteueraufkommen. Die Änderung vom Vertrag zum In-
terkommunalen Gewerbegebiet, die Anfang des Jahres mit den 
beteiligten Gemeinden Bovenau und Felde ausgehandelt wur-
de, hinsichtlich einer gerechteren Steuerverteilung, sollte sich 
positiv auswirken. Auch die vorgesehen erneuerbaren Energie-
erzeuger (PV- & Windpark) können in Zukunft wichtige Einnah-
men zu Verbesserung des Haushalts leisten.

Zum Abschluss möchte ich mich herzlich bei Andrea Gellert 
bedanken. Liebe Andrea, wir sagen Danke für 5 Jahre wertvolle 
Arbeit als Vorsitzende des Finanzausschusses. 
Deine fachlichen Kompetenzen, dein umfassendes Wissen und 
deine klaren Strukturen haben dazu beigetragen, dass der Fi-
nanzausschuss reibungslos funktioniert hat und wichtige Ent-
scheidungen, die auch nicht immer einfach waren, getroffen 
werden konnten. Dazu kamen noch die Mitarbeit in der Ge-
meindevertretung, der Sportstättenentwicklung, Friedhofsaus-
schuss (Bovenauer Kirchengemeinde), der Fraktionsvorsitz der 
Freien Wähler Bredenbek und vieles mehr. Dein Engagement ist 
bewundernswert. 

Bericht: Björn Schauer

Quelle: Allris-Ratsinformationssystem, Beschlussvorlagen Haus-
haltsatzungen 2019-2023

2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024 2025 2026
Ergebnis Ergebnis Ergebnis Ergebnis Ergebnis Plan Plan Plan Plan

Status endgültig endgültig endgültig endgültig

vorläufig, 
noch nicht 
komplett 
abgerechnet

neuer 
angepasster 
Plan

Saldo des Finanzplans -120.624 € -122.826 € 52.201 € 653.217 € 23.800 € -690.100 € -1.329.400 € -410.600 € -252.300 €
Finanzmittelbestand 
zum Ende des 
Haushaltsjahres 1.828.339 € 1.705.513 € 1.757.714 € 2.410.932 € 2.434.732 € 1.744.632 € 436.932 € 26.332 € -225.968 €

Stand der Daten: 03.02.2023

vorläufig, nocht nicht behandelt

Saldo des Finanzplans 2018 - 2023
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Am 25. März 2023 konnte endlich die 40. Bre-
denbeker Bambini-Börse ihre Pforten wieder 
öffnen. Eigentlich hätte die 40. Bambini-Bör-
se ja schon im Frühjahr 2020 stattfinden sol-
len, doch coronabedingt musste leider eine 
dreijährige Zwangspause eingelegt werden.
Voller Elan ging es dann am 24.03. für die knapp 30 ehrenamtli-
chen Helferinnen mit dem Aufbau in der Bredenbeker Sporthalle 

los. Schnell waren 
die Tische und 
K l e i d e r s t ä n d e r 
wieder gefüllt mit 
riesigen Bergen 
an Kinderkleidung 
und Schuhen al-
ler Größen, Spiel-
zeug, Büchern, Ba-
byutensilien und, 
und, und….

Draußen im Wal-
cott-Huus wurden Fahrräder, Kinderfahrzeuge, Babyschalen, Au-
tositze, Kinderwagen und vieles mehr zum Verkauf angeboten.

Auch die 40. Bredenbeker Bambini-Börse war dann am Samstag, 
25.03. zu den Öffnungszeiten von 9:00 bis 12:00 Uhr wieder sehr 
gut besucht und etliche tausend Dinge wechselten zum kleinen 
Preis ihren Besitzer.

Nach der Bambini-Börse wurden die übriggebliebenen Sachen 
von den fleißigen Helferinnen wieder in Kartons verstaut und 
konnten schon am späten Nachmittag zusammen mit dem Ver-
kaufserlös von den Verkäufern wieder abgeholt werden. Am frü-
hen Abend war die Sporthalle dann auch schon wieder blitzblank.
Der Erlös aus dem 10%igen Verkaufspreis-Aufschlag wird traditi-
onell an gemeinnützige Bredenbeker Organisationen gespendet. 

40. Bredenbeker Bambini-Börse

Dieses Mal wird die Spende in Höhe von 500,- € aufgeteilt und 
geht an die Kinder- und Jugendabteilung des SSV Bredenbek, an 
die Jugend-Feuerwehr und an die Gemeinde, als Beitrag zu einem 
gemeinnützigen Projekt.

Mit Wehmut nehmen wir Abschied von unseren beiden Vor-
standsmitgliedern Steffi Gessner und Geli Böge, sowie von unse-
rer „Dienstältesten“ Moni Goos. Die drei haben sich nach vielen 
Jahren der ehrenamtlichen Organisation der Bambini-Börse dazu 
entschieden, ihre Posten niederzulegen und an die nächste Gene-
ration weiterzugeben.

Liebe Steffi, liebe 
Geli, liebe Moni, 
Ihr wart sehr 
viele Jahre die 
tragenden Säu-
len der Bambini-
Börse und ohne 
Euer Engage-
ment würde es 
die Bredenbeker 
Bambini-Börse 
wohl schon lange 
nicht mehr ge-

ben. Das Team der 
Bredenbeker Bambini-Börse bedankt sich ganz herzlich für Euren 
tollen Einsatz und die zahlreichen Bambini-Börsen, die Ihr in den 
vergangenen Jahren mit viel Arbeit und Zeitaufwand auf die Bei-
ne gestellt habt. Wir sind sehr traurig, dass Ihr uns nun verlassen 
wollt und wir nicht mehr auf Euren umfangreichen Erfahrungs-
schatz zurückgreifen können. Es hat uns immer sehr viel Spaß 
gemacht mit Euch und wir hoffen zum Wohle der Bambini-Börse, 
dass wir würdige Nachfolgerinnen für Euch finden, die Eure Ar-
beit mit genauso viel Engagement und Spaß weiterführen. Lange 
Rede, kurzer Sinn: Ihr werdet uns sehr fehlen.

Und nun noch ein Hinweis in 
eigener Sache: Die nächste 
Bambini-Börse findet statt 
am 23. September 2023. Bis 
bald! (KS)

Geli Böge und Steffi Gessner sagen "Tschüss"



vom 22. März bis 24. März fanden in unserer 
Grundschule die beliebten Projekttage statt. 
Die Themen dieser Tage waren mal wieder 
sehr vielfältig. Die Schüler und Schülerinnen 
hatten viel Spaß dabei und die Möglichkeit 
ihre kreativen, künstlerischen und technischen Fähigkeiten zu 
entwickeln und sich in neuen Bereichen auszuprobieren. 

Der erste Tag be-
gann mit der Be-
grüßung durch 
Frau Pontoppidan 
und den Projekt-
leiterinnen und 
-leitern. Alle wa-
ren voller Vorfreu-
de und neugierig 
auf die bevorste-
henden Aktivitä-

ten. Die Projekte waren im Vorfeld von den Lehrkräften sorgfältig 
ausgewählt worden und deckten ein breites Spektrum von Inte-
ressen ab, darunter Kunst, Musik, Theater, Plattdeutsch, Technik 
und Basteleien. 
Die Kinder konnten aus einer Vielzahl von Angeboten wählen und 
sich in Kleingruppen ihren Interessen entsprechend anmelden. 
Während der Projektwoche wurden sie von den Projektleiterin-
nen und -leitern angeleitet und unterstützt. Sie hatten die Mög-
lichkeit, neue Fähigkeiten zu erlernen, ihr Wissen zu erweitern 
und kreativ zu sein.
In der VHS Kunstschule in Kiel konnten einige SchülerInnen ihrer 
Fantasie freien Lauf lassen und bunte Kunstwerke gestalten. Im 
Projekt „ Skulptur und Kunst“ sammelten einige Kids Inspiratio-
nen auf der Koppel der Künste und bauten zwei tolle Kunstwerke 
nach. Eines davon ist zurzeit im Eingangsbereich der Schule zu 
bestaunen. 

Es wurde auch wieder lecker gekocht und gebacken, Eier kreativ, 
bunt und mit viel Liebe bemalt, rund um das Theaterstück ge-
schaut und geprobt,  Meisterstücke gefilzt, Basteleien aus „Müll“ 
und rund um den Frühling geschaffen, Mutproben auf der Bühne 
ausprobiert, Selfmade genäht und Stop-Motion-Filme gedreht. 
Und klar, dat is keen Problem. Wat wills du snacken in Plattdüütsch 
op dien Projekttag? Op Platt snacken is een mooi Mööglichkeit, 
uns' regionale Spraak un Kultuur to fördern un to pflegen. Los uns 
dat mol utsnacken! 
Am Nachmittag des letzten Tages präsentierten alle Teilneh-
merInnen ihre Ergebnisse und zeigten stolz ihre Kunstwerke, Mut-
proben, Skulpturen, Filme und vieles mehr. Es war beeindruckend 
zu sehen, wie viel sie in kurzer Zeit gelernt und erreicht haben.

Die Projekttage wa-
ren und sind eine 
wertvolle Erfahrung 
für ALLE. Sie fördern 
das Miteinander in 
der Schulgemein-
schaft, da die Schü-
lerinnen und Schüler 
in den Projekten in 
gemischten Grup-
pen arbeiteten und 

gemeinsam Spaß haben. 

Während dieser Tage war die Unterstützung und Beteiligung 
unserer Eltern von unschätzbarem Wert. Ein herzliches Danke-
schön an Frau Bachmann, Frau Neuenfeldt,  Frau Drieselmann, 
Frau Kohberg, Frau Timke, Frau Schwarz, Frau Vahle, Frau Thom-
sen und Frau Zander. Ihre aktive 
Beteiligung hat dazu beigetra-
gen, dass wir viele verschiedene 
Aktivitäten anbieten konnten 
und unsere Projekttage zu einem 
erfolgreichen und bereichern-
den Erlebnis wurden. Darüber 
hinaus sind wir sehr dankbar für 
die restliche Hilfe aus der Eltern-
schaft (Catering, Aufbau, Geträn-
ke, etc.). Es ist schön zu wissen, 
dass wir auf so großartige Eltern 
zählen können, die uns in unse-
ren schulischen Aktivitäten un-
terstützen und wir freuen uns 
auf weitere gute Zusammenarbeit in der Zukunft. 

Ankündigung:  Mit großer Begeisterung können wir mitteilen, 
dass unser diesjähriges Schulmusical „Rettet Rumpelstilzchen – 
Ein Märchenschlamassel“ aufgeführt wird. Am 13.06., 14.06. und 
15.06.2023 werden Sie die einzigartige Gelegenheit haben, die 
Talente unserer 3. und 4. Klasse zu erleben. Wir laden Sie Alle 
dazu ein. Karten sind demnächst im Schulsekretariat der Grund-
schule Bredenbek erhältlich. 

Von Doreen Schauer für die Grundschule Bredenbek

"Voller Erfolg: Einblick in die spannenden Projekttage unserer Grundschule"
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Am 25. Mai ist es wieder soweit, es ist Lauf-
tag in Bredenbek und das zum 21. Mal. 

Der 20. Lauf im letzten Jahr hatte eine leich-
te coronabedingte Delle bei der Teilneh-
merzahl der Erwachsenen aufzuweisen. 

Daher möchte ich allen laufinteressierten Bredenbekerinnen 
und Bredenbekern diesen Lauf ans Herz legen, denn er ist vor 
allem für Läuferinnen und Läufer aus der näheren Umgebung 
gedacht und nicht für leistungsorientierte Spitzenläufer. Viel-
leicht hat auch der eine oder die andere ehemalige Helgoland 
Staffelmarathon TeilnehmerIn Lust auf einen Lauf durch unseren 
schönen Rolfshörner Wald - ich würde mich sehr freuen, euch 
zu sehen!!! Auch die Bredenbeker Walking-Fans sollten eine evtl. 
Teilnahme erwägen - es wäre schön, mal eine zweistellige Teil-
nehmerzahl zu erreichen. 

Ein ganz großes Anliegen ist es, die Laufstrecke möglichst au-
tofrei zu haben, um einen gefahrlosen und schönen Lauf zu 
ermöglichen. Unser Bürgermeister hat es im Gespräch mit dem 
Busunternehmen geschafft, dass während der Läufe auf 

Fahrten duch den Rolfshörner Weg verzichtet wird. Jetzt liegt es 
an den Anliegern, diesem positiven Beispiel zu folgen. 

Unsere Startzeiten sind gleich geblieben, aber hier noch eimal 
zur Erinnerung:

16.30 Uhr Start Kinderlauf;
 
ab 17.00 Uhr wird dann keine Läuferin und kein 
Läufer mehr unterwegs sein.
                                                                                                      
18.15 Uhr Start Halbmarathon  
                                                                            
18.45 Uhr Start 5,9 km und 
  
19.00 Uhr Start 10,6 km

Ich wünsche uns allen einen wunderschönen Lauftag bei gutem 
Wetter mit möglichst wenigen Autos auf der Laufstrecke und 
vielen netten Gesprächen bei einem leckeren Getränk.

Karl Reimer für das ORGA-Team

Waldlauf 2023

Unsere Hühner fühlen sich wohl, denn sie können sich  
täglich frei entscheiden, ob sie sich auf der Wiese oder  
im behaglichen Hühnerstall aufhalten möchten.

Die artgerechte Haltung sowie die naturreine Fütterung  
mit unserer ausgewogenen Futtermischung garantieren  
Ihnen besonders wohlschmeckende Eier. 

Machen Sie den Geschmackstest!

Wir freuen uns auf Ihren Besuch in unserem Hofladen 
in Bredenbek zwischen Rendsburg und Kiel.  
Öffnungszeiten: Mo. bis Sa. 7 –20 Uhr  & So. 8 –20 Uhr 

                                                         Ihre Familie Krey

Der Ursprung in seiner leckersten Form:

Frische Eier vom  
HÜHNER HOF K R EY 

in Bredenbek

feel good!

Wakendorfer Weg 1  •  24796 Bredenbek  •  T: 04334. 934

7 Stimmen für ein aktíves Bredenbek
14. Mai 2023



Sozialverband OV Felde und Umgebung

Der SoVD, OV Felde und Umgebung 
freut sich auf die bevorstehende Som-
merzeit. Damit verbunden sind für uns 
auch wieder die beliebten Sommer-
Treffs im Bürgerhaus in Westensee. Am 
Freitag, dem 09. Juni starten wir mit einem Info-Treff um 15:00 
Uhr. Auf dem Programm steht das aktuelle Thema der vielfälti-
gen Betrugsmaschen - ob per Telefon, Smartphone, Schockan-
rufe, Enkeltrick. Dazu können wir einen Sicherheitsberater der 
Polizei Neumünster begrüßen. Beim anschließenden gemeinsa-
men Grillen können wir dann in gemütlicher Runde die Hinwei-
se und Tipps des Referenten besprechen.
Ebenfalls im Bürgerhaus Westensee findet am Freitag, dem 04. 
August um 16:00 Uhr ein Bildervortrag über die „Straßenbahnli-
nie 4 in Kiel“ statt. Herr Uwe Steinhoff wird uns mit seinem Vor-
trag und den entsprechenden Bildern an die Zeiten der Kieler 
Straßenbahnlinie erinnern. Bei einem kleinen Imbiß können wir 
dann gemeinsam das Für und Wider der neuen geplanten Kieler 
Straßenbahn diskutieren und in Erinnerungen an die alte Linie 
4 schwelgen.

Die Einladungen für beide Veranstaltungen werden wir, wie ge-
wohnt, rechtzeitig per Post versenden und an den Infotafeln der 
Gemeinden bzw. beim Kaufmann aushängen. Wie gewohnt bit-
ten wir um telefonische Anmeldungen.

Das Sozialberatungszentrum (SoBZ) des SoVD in Rendsburg hat 
nach der Corona-Pause wieder seine regelmäßige Arbeit in den 
Außenberatungsstellen aufgenommen. Nach telefonischer An-
meldung in Rendsburg ist eine persönliche Betreuung einmal in 
Monat in den Außenstellen Kronshagen, Flintbek, Bordesholm, 
Hohenwestedt und Eckernförde möglich. Aber natürlich hilft 
auch das SoBZ in Rendsburg gerne bei Antragstellung, Wider-
spruch oder bei anderen Beratungsfällen im breitgefächerten 
Hilfs- und Beratungsspektrum des SoVD weiter. 
Das Sozialberatungszentrum in der Berliner Str. 2, 24796 Rends-
burg erreichen Sie telefonisch unter 04331 - 770079-0 täglich in 
der Zeit von

Montag – Donnerstag 08:00 – 16:00 Uhr
Freitag   08:00 – 13:00 Uhr

Ansprechpartnerinnen für den Ortsverband Felde und Umge-
bung sind Petra Ditt, Telefon 04340-8929 und Bärbel Kock, Tele-
fon 04334-189112.

Und ansonsten freuen wir uns schon jetzt auf ein schönes und 
sonniges Maibaumfest in Bredenbek und verbleiben 

mit freundlichen Grüßen Ihr/Euer
SoVD, OV Felde und Umgebung 

Petra Ditt, 04340-8929, 
Mail: SoVD-OVFelde@gmx.de

Osterfeuer –  eine schöne Tradition

Als weltliche Volkssitte ist das Osterfeuer seit 1559 bezeugt und 
geht auf eine vorchristliche Tradition zurück und ist für die Chris-
ten ein wichtiges Symbol.

Viele Menschen bringen 
das Osterfeuer jedoch 
nicht mehr mit der Kirche in 
Verbindung und sehen es 
zum Beispiel als Feuer zum 
Vertreiben des Winters und 
als Gelegenheit sich auf ei-
nen schönen Klönschnack 
zu treffen. Die Freiwillige 
Feuerwehr Bredenbek hat 

auch in diesem Jahr wieder die Organisation übernommen. 
Durch den Umbau des Feuerwehrhauses darf dieses aus Sicher-
heitsgründen nicht mehr öffentlich genutzt werden, so dass das 
Osterfeuer zum zweiten Mal auf der Festwiese am Walcott Huus 
stattgefunden hat. Die Freude ist entsprechend groß, dass wie-
der so viele Menschen vor Ort waren und einen sehr schönen 
Abend mit vielen Begegnungen und Gesprächen ermöglichten. 
Für gute Laune und das leibliche Wohl sorgte erstmalig auch un-
ser Rico Dimmer aus dem Landhaus mit seinem Team.

Aus Umweltaspekten und Brandschutzgründen wurde bewusst 
weniger Brandgut entfacht, trotzdem war die gute Stimmung 
um ein vielfaches größer. Vielen Dank an das Organisationsteam 
der Freiwilligen Feuerwehr Bredenbek (S.P.
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So soll der ursprüngliche Name des Kirchenweges, 
auch Plattenweg genannt, zwischen Wakendorfer 
Weg und Möglin ab sofort lauten. 

Die Anregung kam von unserem Ortschronisten 
Hans-Werner Hamann. Er ermittelte, dass vom 12. 
Jahrhundert bis zum Ende des 18. Jahrhunderts, 
dort wo der Bachlauf der Bredenbek den „Platten-
weg“ kreuzt, eine Wassermühle mit dem Namen 
Küttenmühle oder auch auf Plattdeutsch im Volks-
mund „Küthmöhlen“ stand. Nach dem Bau des Ka-
nals (1777-1784) sank in unseren Gemeinden der 
Wasserspiegel erheblich und die Mühle musste ihren 
Betrieb einstellen. Bis um 1865 war es aber noch ein 
Wohnplatz (Instenstelle für 3-5 Familien), nach einem 
Brand wurde diese Instenstelle nicht wieder aufge-
baut. 

Früher wurde der sogenannte Plattenweg als Weg 
vom Gut Groß Nordsee bis Bovenau als Weg zur Was-
sermühle Küttmühlen genutzt. Damals wurde er im-
mer Küttmühlener/Küthmöhlener Redder genannt. 
Da der Weg bis heute keinen offiziellen Namen hatte, 
kam von unserem Ortschronisten die Anregung die-
sen ursprünglichen und historischen Namen neu zu 
vergeben. Da der Weg bereits öffentlich historisch 
gewidmet ist, wird nur ein Beschluss zur Namensge-
bung benötigt. Das hat die Gemeindevertretung Bo-
venau auf ihrer Sitzung am 29.3.23 nun einstimmig 
entschieden. Das Anliegen wurde auch an die Ge-
meinde Krummwisch herangetragen, dort steht eine 
Entscheidung noch aus. (SP)

Küttmühlener Redder
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Die FWB Mitgliedschaft ist kostenlos. Jedes unserer Mitglieder setzt sich ehrenhaft für 
ein attraktives und lebenswertes Bredenbek ein. Wir freuen uns, wenn auch Sie/Du Inte-
resse haben/hast, Mitglied zu werden. Aber auch jeder finanzielle Spendenbeitrag hilft 
und freut uns sehr.
IBAN DE89 2169 0020 0003 6185 79;   BIC GENODEF1SLW

Die FWB ist berechtigt, Spendenbescheinigungen auszustellen. Vielen Dank.

Termine
24.04.2023 Treffen Sänger:innen Bredenbek - alle 14 Tage

01.05.2023 ab 11:00 Uhr Maibaumfest im Walcott-Huus

04.05.2023 19: 30 Uhr - Gemeindevertretersitzung im Landhaus Bredenbek

14.05.2023 Kommunalwahl im Bredenhuus

24.-28.05.2023 Sportwoche des SSV Bredenbek

25.05.2023 Brededenbeker Waldlauf
jeden 2. Dienstag 
im Monat

AWO und DRK -Spielenachmittag ab 15:00 Uhr im Bredenhuus

jeden 1. Freitag 
im Monat

ab 19:30 Uhr öffentlicher Herrenstammtisch im Landhaus Bredenbek

jeden 2. Freitag
im Monat

ab 19:30 Uhr öffentlicher Frauenstammtisch im Landhaus Bredenbek

jeden Mittwoch
17:00 - 18:00 Uhr

Bürgermeistersprechstunde
im Bürgermeisterbüro


